



3/4 – LA TECHNIQUE, REMÈDE OU MALADIE ?

25 janvier 2024

Toute la terre avait alors la même langue et les mêmes mots. Au cours de leurs déplacements du côté de l'orient, les hommes découvrirent une plaine en Mésopotamie, et s'y établirent. Ils se dirent l'un à l'autre : « Allons ! fabriquons des briques et mettons-les à cuire ! » Les briques leur servaient de pierres, et le bitume, de mortier. Ils dirent : « Allons ! bâtissons-nous une ville, avec une tour dont le sommet soit dans les cieux. Faisons-nous un nom, pour ne pas être disséminés sur toute la surface de la terre. » Le Seigneur descendit pour voir la ville et la tour que les hommes avaient bâties. Et le Seigneur dit : « Ils sont un seul peuple, ils ont tous la même langue : s'ils commencent ainsi, rien ne les empêchera désormais de faire tout ce qu'ils décideront. Allons ! descendons, et là, embrouillons leur langue : qu'ils ne se comprennent plus les uns les autres. » De là, le Seigneur les dispersa sur toute la surface de la terre. Ils cessèrent donc de bâtir la ville. Gn 11, 1-8

La science et la technologie sont un produit merveilleux de la créativité humaine, ce don de Dieu. La modification de la nature à des fins utiles est une caractéristique de l'humanité depuis ses débuts, et ainsi la technique « exprime la tendance de l'esprit humain au dépassement progressif de certains conditionnements matériels » (Benoît XVI) La technologie a porté remède à d'innombrables maux qui nuisaient à l'être humain et le limitaient. Nous ne pouvons pas ne pas valoriser ni apprécier le progrès technique, surtout dans la médecine, l'ingénierie et les communications. Et comment ne pas reconnaître tous les efforts de beaucoup de scientifiques et de techniciens qui ont apporté des alternatives pour un développement durable ?

...

Mais nous ne pouvons pas ignorer que l'énergie nucléaire, la biotechnologie, l'informatique, la connaissance de notre propre ADN et d'autres capacités que nous avons acquises, nous donnent

un terrible pouvoir. Mieux, elles donnent à ceux qui ont la connaissance, et surtout le pouvoir économique d'en faire usage, une emprise impressionnante sur l'ensemble de l'humanité et sur le monde entier. Jamais l'humanité n'a eu autant de pouvoir sur elle-même et rien ne garantit qu'elle s'en servira toujours bien, surtout si l'on considère la manière dont elle est en train de l'utiliser. **Pape François, *Laudato Si*, §102 et 104**

En dernière analyse, ce qui est en jeu dans la technique, ce n'est ni l'utilité, ni le bien-être, mais la domination : une domination au sens le plus extrême de ce terme, qui s'exprime dans une nouvelle structure du monde. L'homme cherche à saisir les éléments de la nature comme ceux de l'existence humaine, ce qui représente des possibilités infinies d'édifier, mais aussi de détruire, surtout quand il s'agit de la nature humaine, beaucoup moins ferme et assurée en soi qu'on ne le pose généralement... Ou bien l'homme réalisera comme il convient son œuvre de domination et alors celle-ci aura une immense portée - ou bien ce sera la fin. **Romano Guardini, *La fin des temps modernes*, 1950, p. 68**

Je ne dis pas que la technique est mauvaise en soi. Je dis seulement que la technique n'est pas un prolongement de la création édénique, qu'elle n'est pas une obéissance de l'homme à une vocation qui lui serait donnée par Dieu (...) Elle est le produit de la situation où le péché a mis l'homme, elle s'inscrit exclusivement dans le monde déchu, elle fait partie uniquement de ce monde déchu, elle est un produit de la nécessité et non pas de la liberté de l'homme. **Jacques ELLUL, *Théologie et technique : pour une éthique de la non-puissance*, Genève, Labor et fides, 2014, p. 159**

-
- 1- En quoi la tour de Babel met-elle l'homme en garde contre l'utilisation de la technique ?
 - 2- « Domination » ou « non-puissance », pourquoi devons-nous toujours faire le choix quand il s'agit de la technique ?
 - 3- Comment faites-vous pour empêcher que la technique ne soit pas un danger, mais reste une aide ?